

Animation du Portail « Droit et Gouvernance »
BULLETIN PUBLICATIONS
1^{er} novembre 2011- 30 novembre 2011



Association pour la promotion du droit international*

Centre de droit international
15 quai Claude Bernard
69007 LYON
Tel : 04 78 78 73 52
Fax : 04 26 31 85 24
apdi.lyon@gmail.com

* Bulletin rédigé par Anna Maria Smolinska, ATER au Centre de droit international de l'Université Lyon 3

SOMMAIRE

1- PUBLICATIONS UNIVERSITAIRES	3
2- PUBLICATIONS OFFICIELLES	4
3- PRESSE	5

1- Publications universitaires

- **Publication du Colloque de la SFDI *L'eau en droit international***

Les éditions Pedone ont publié le colloque, organisé par la Société française pour le droit international du 3 au 5 juin 2010 à Orléans et consacré à *L'eau en droit international*.

Dans leur avant-propos, Frédérique Coulée et Sophie Lemaire affirment avec certitude que l'eau est et sera un sujet d'actualité, face « l'accroissement de la demande, l'augmentation et la diversification des conflits nés de la concurrence entre usages de l'eau ». Elles concluent en disant : « Espérons que les juristes, et notamment les internationalistes, parviendront à s'en saisir de la manière la meilleure qui soit pour tous ».

L'ouvrage est construit autour des problématiques suivantes : le droit international de l'eau, la dimension transnationale des services de l'eau : assainissement et distribution de l'eau, les coopérations régionales liées à l'eau, la lutte contre la corruption dans les services de l'eau, les conflits liés à l'eau et perspectives de développement, et enfin, l'épineuse question de consécration internationale du droit à l'eau.

Pour en savoir plus : <http://www.pedone.info/sfdi/orleans/eau.html>

- **PNUE : publications dans la série *Perspectives Rio +20***

Dans le cadre de sa série de publications *Perspectives Rio +20*, disponibles sur son site Internet, le PNUE publie un article de Meles Zenawi, porte-parole des Etats africains à la Conférence des Nations unies sur les changements climatiques en 2009 et 2010 : « En quoi l'économie verte nous concerne (nous les africains) ». Cet article est le sixième d'une série de contributions des universitaires et praticiens.

Pour accéder aux articles de la série *Perspectives Rio +20* du PNUE :

<http://www.unep.org/environmentalgovernance/PerspectivesonRIO20/tabid/55506/Default.aspx>

- **PNUE : nouveau numéro de *Notre Planète* : « Notre patrimoine commun »**

Le numéro de septembre de la revue *Notre planète*, éditée par le Programme de Nations Unies pour l'environnement est disponible.

Au sommaire :

- Un combat universel. Il est urgent de mettre en place une stratégie internationale intégrée pour combattre la désertification, la dégradation des sols et la sécheresse par ABDELAZIZ BOUTEFLIKA
- Sauvegarder la sécurité écologique. Un engagement à prendre soin de la Terre et à construire un monde harmonieux par ZHOU SHENGXIA
- Une occasion à saisir. La Conférence de Rio+20 doit adopter des objectifs plus ambitieux, à la hauteur de l'événement par ANGELA CROPPER
- Aux avant-postes. Les zones arides sont frappées de plein fouet par le changement climatique, qui fait sentir ses effets sur la pauvreté, la santé, la faim et la paix même par JEFFREY SACHS

- Des seuils communs. Une gouvernance du patrimoine mondial s'impose pour veiller à ce que l'humanité ne franchisse pas les seuils de sécurité tolérables pour la planète par JOHANN ROCKSTRÖM
- Reverdir le Sahel. Protéger et gérer la régénération naturelle des arbres suffit à accroître la production agricole et à réduire les conflits par CHRIS REIJ
- À la pêche aux solutions. Comment assurer la durabilité des pêches, essentielles pour la sécurité alimentaire? par STEPHEN J HALL
- Pôle position. Comment la communauté internationale s'est efforcée de préserver l'Antarctique par MANFRED REINKE
- Adapter le patrimoine commun. Le changement climatique constitue le plus grand défi pour l'intégrité des biens communs, mais les gouvernements adoptent des stratégies d'adaptation qui pourraient être généralisées par KELLY LEVIN et MANISH BAPNA

2- Publications officielles

- **Le PNUD souligne le lien entre développement humain et environnement**

Le rapport 2011 sur le développement humain du Programme des Nations Unies pour le développement a été publié le 2 novembre. Il souligne le lien essentiel entre durabilité et équité, et rappelle que l'environnement ne doit pas être négligé au profit d'une approche exclusivement sociale, au risque de nuire au but recherché, c'est-à-dire le développement humain. Le rapport note ainsi que jusqu'à présent, "l'élévation de l'Indice de développement humain (IDH) a été associée à la dégradation de l'environnement".

En effet, "les populations les plus défavorisées subissent une double charge. Plus vulnérables aux effets les plus larges de la dégradation de l'environnement, elles sont aussi confrontées aux menaces sur leur environnement immédiat dues à la pollution de l'air intérieur, aux eaux polluées et aux déficiences de l'assainissement".

Le rapport préconise donc un certain nombre de sources nouvelles de financement, et notamment de nouvelles taxes qui, tout en ne représentant qu'une charge minimale pour les contributeurs, seraient d'une aide considérable pour la mise en œuvre de nouvelles politiques en matière d'environnement et de développement humain.

- **La Commission économique des Nations unies pour l'Europe**

La Commission économique des Nations unies pour l'Europe, qui a pour mission de faciliter l'intégration économique et la coopération entre les États et promouvoir le développement durable, notamment à travers l'expertise économique et technique qu'elle peut apporter, a publié, fin octobre 2011, son second rapport d'évaluation sur les rivières, lacs et eaux sous-terraines transfrontaliers.

Pour en savoir plus (en anglais) : <https://unp.un.org/Details.aspx?pid=22072>

- **Amnesty international : rapport sur le Nigéria**

En août 2011 le Programme de Nations Unies pour l'environnement a rendu un rapport sur l'évaluation de l'environnement dans les sites touchés par des hydrocarbures dans la région de l'Ogoni du Delta du Niger. Cette étude a été entreprise par le PNUE sur demande de la République fédérale du Nigéria. Le 9 novembre 2011 Amnesty international s'empare à son tour du sujet, en se basant sur les conclusions du PNUE, et dresse un tableau alarmant de la situation.

Pour consulter le rapport du PNUE : <http://www.unep.org/nigeria/>

Pour consulter le rapport d'Amnesty international :
<http://www.amnesty.org/fr/library/asset/AFR44/018/2011/fr/c0a07d65-ae8e-417b-a890-2c28dbb2f479/af440182011fr.pdf>

- L'ONUSIDA publie son rapport pour l'année

L'ONUSIDA publie son rapport pour l'année 2010

L'ONUSIDA publie son rapport pour l'année 2010 ce lundi 21 novembre.

D'après ce rapport, si le nombre de séropositifs a augmenté de 3,3% par rapport à l'année 2009, celui de nouvelles infections reste stable et, bonne nouvelle du rapport, celui des décès dus au SIDA diminue de 5,3%.

"Il y a quelques années, seulement, il paraissait fantaisiste d'annoncer la fin de l'épidémie de sida à court terme, mais la science, l'appui politique et la riposte communautaire commencent à produire des résultats tangibles et certains", s'est félicité Michel Sidibé, directeur exécutif d'ONUSIDA.

Lien vers le rapport : http://www.unaids.org/globalreport/Global_report_fr.htm

- Le GIEC publie les premiers éléments relatifs à son rapport sur la gestion des risques de phénomènes extrêmes et des catastrophes

Le, très largement commenté dans les médias, par les politiques et certaines instances, rapport du GIEC sur la gestion des risques de phénomènes extrêmes et des catastrophes est prêt. Les premiers éléments relatifs à ce rapport ont été rendus publiques, toutefois le rapport lui-même ne sera disponible pour le public que courant février 2012, comme indiqué sur le site du panel responsable du rapport.

Pour accéder au site du panel : <http://ipcc-wg2.gov/SREX/report/>

Pour consulter la fiche d'information sur le rapport :
http://www.ipcc.ch/news_and_events/docs/srex/SREX_fact_sheet.pdf

Pour en savoir plus : http://www.ipcc.ch/news_and_events/docs/srex/SREX_slide_deck.pdf

3- Presse

- *Courrier international* : la Chine à la pointe des énergies renouvelables d'ici 2020 ?

Le *Courrier international* reproduit, le 2 novembre, l'information concernant un investissement, de la Chine, de 90 milliards de dollars [64 milliards d'euros] d'ici à 2020 dans les technologies de réseaux électriques intelligents. Ces réseaux, permettant plus facilement de s'adapter aux besoins des consommateurs et notamment celles liées aux conditions météorologiques, sont « particulièrement indiquées pour l'utilisation d'énergies renouvelables qui, selon les objectifs du gouvernement de Pékin, devront représenter 9,5% de la production totale d'électricité du pays en 2015 », lit-on dans l'hebdomadaire.

Pour lire l'article : <http://www.courrierinternational.com/breve/2011/11/02/pour-des-reseaux-electriques-intelligents-en-chine>

Pour consulter l'article original sur Yale environment 360 :
http://e360.yale.edu/digest/china_to_invest_90_billion_in_smart_grid_technologies_by_2020/3184/

- **Dossier sur le parc marin du récif de Tubbataha (archipel des Philippines)
dans le *Courrier international***

Dans le dossier sur le parc marin du récif de Tubbataha, faisant partie du système national intégré des zones protégées des Philippines, une série d'articles et des liens vers des rapports scientifiques permet de mieux connaître ce type d'initiatives, et d'apprécier leur impact sur l'environnement, mais aussi sur les populations locales.

Pour accéder au dossier : <http://vert.courrierinternational.com/article/2011/11/10/paradis-marin-sous-protection-rapprochee>

Version originale de l'article : <http://pcij.org/stories/predators-now-protectors-of-tubbataha-marine-park/>

Sur le système national intégré des zones protégées des Philippines :
<http://www.psdn.org.ph/chmbio/dao25.html>

Site internet du Parc Tubattaha : <http://www.tubbatahareef.org/?page=about&p=4>